Révision	VOCABULAIRE	[Tapez un texte]
1. Les familles de mots
Parmi les mots suivants, entoure les mots de la famille de « saut ».
Sceau – sauter – sot – sauterelle – sauteur – sauveteur – sauvage – sautiller – tremplin – sautoir – sursaut – tressaillir – tressauter

Souligne le mot-racine des familles de mots suivantes.
	Famille 1
	Famille 2
	Famille 3
	Famille 4

	Flammèche
Flamber
Enflammer
flamme
	Ferraille
Fer
Ferrer
ferrugineux
	Gelée
Engelure
Gel
geler
	Gazeux
Gaz
Gazer
gazomètre



Complète le tableau avec un mot de la même famille.
	noms
	adjectifs
	Verbes

	fleuriste
	fleuri
	fleurir

	blancheur
	Blanc, blanchi
	blanchir

	songe
	songeur
	songer

	clarté
	clair
	éclairer

	fraicheur
	frais
	rafraichir



Souligne tous les mots de la famille de « soleil »
Le temps est très ensoleillé. On ne peut presque pas marcher pieds nus sur le sol tant il est chaud. Le solarium est bondé. Sarah et Gilles, prudents, lisent sous un parasol. Edouard et Camille jouent tête nue. Attention à l’insolation ! Il faut toujours se méfier des rayons solaires.

2. Les antonymes = ce sont des mots qui ont un sens contraire
Colorie les cases des couples d’antonymes
	démolir - abattre
	Malin - futé
	Gentil – méchant

	Monter - descendre
	Mince – épais
	Partir – revenir

	Fort - robuste
	Jamais - toujours
	Bâtir - construire



Forme les antonymes à l’aide des préfixes suivants : « mal-dés-in-im »
	possible ou impossible…
utile ou …inutile
aisé ou …malaisé
obéissant ou …désobéissant
	efficace ou …inefficace
adroit ou …maladroit
infecté ou …désinfecté
buvable ou …imbuvable



Donne le contraire des verbes suivants :
	encourager ->découragé
décrocher ->accrocher
attacher -> détacher
déménager -> emménager
	déballer ->emballer
disparaitre -> apparaitre
déboucher ->reboucher
persuader ->dissuader



3. Les synonymes= ce sont des mots qui…ont des sens voisins.
Entoure l’intrus dans chaque  série de synonymes
	petit
nain
gros
microscopique
	savant
érudit
coquin
calé
	regarder
observer
marquer
admirer
	trembler
réchauffer
frissonner
grelotter



Relie les couples de synonymes.
épais					gigantesque
solide					mince
fin					microscopique
minuscule				robuste
énorme				gros

Utilise correctement les synonymes de « petit » (attention aux accords)
Réduit – fin – nain – miniature – minuscule.
· Le bonsaï est un arbre ____nain__________.
· J’ai acheté du sel ____fin___________.
· J’ai une collection de voitures ____miniature____________.
· Puces, pucerons sont des insectes ___minuscules_____________.
· J’ai assemblé un modèle ___réduit______________ du Concorde.

4. Les préfixes = ce sont des éléments séparables qui placés au début d’1 mot, en modifie le sens
Sépare par un trait vertical, les préfixes dans les mots suivants :
Anormal – maladroit – survenir – invisible – tricolore – réunir – entrevoir - parvenir

Choisis le préfixe qui convient :
Re – ré – in – im – mal – il – mé – més – dé – dés
	habile -> malhabile
logique ->illogique
avouer -> inavoué !!
tenir ->retenir
parfait ->imparfait
	abordable -> inabordable
inventer -> réinventer
nier -> dénier
connaitre ->reconnaitre
estimer ->mésestimer 



Dans les séries de mots, il y a des intrus. Entoure-les.
	impossible
impeccable
impoli
impair
impératif
	malhonnête
malade
malheureux
malpropre
malabar
	irrégulier
irremplaçable
irrésolu
irritable
irrespectueux



5. Les suffixes = ce sont des éléments qui peuvent s’ajouter à la fin des mots pour en modifier le sens
Retrouve les mots à partir des diminutifs suivants :
Lionceau est le diminutif de _____lion______________.
Fillette est le diminutif de ________fille___________.
Ilot est le diminutif de ______________ile_____.
Moucheron est le diminutif de _________mouche__________.
Garçonnet est le diminutif de _______________garçon____.
Maisonnette est le diminutif de ________maison___________.
Chiot est le diminutif de _______chien____________.
Chevreau est le diminutif de ________chèvre___________.

Forme des mots dérivés ET sépare les suffixes que tu as utilisés.
Celui qui triche est un trich  eur. Celui qui se vante est un vant  ard. Celui qui fait du commerce est un commerç  ant. Celui qui soigne les dents est un dent  iste. 

Transforme les adjectifs en noms : Ex : Anne est curieuse. -> La curiosité d’Anne.
Le mur est démoli. _____La démolition
L’exercice est facile. ___La facilité
La vaisselle est lavée. ___Le lavage
La route est dégagée. ___Le dégagement
Lucas est vantard. _____La vantardise

6. Sens propre et sens figuré
Rappel :	Sens propre = sens premier Ex : Dévorer son gouter.
		Sens figuré = sens détourné du sens concret Ex : Dévorer un livre.

Note si le mot en gras est au sens propre (SP) ou au sens figuré (SF).
	au fil de l’eau (SF)
tirer un fil (SP)
perdre son argent (SP)
perdre la tête (SF)
une note salée (SF)
une soupe salée (SP)
	fendre du bois (SP)
fendre le cœur (SF)
prendre peur (SF)
prendre une tasse (SP)
nager la brasse (SP)
nager dans son pull (SF)
	construire une phrase (SF)
construire une maison (SP)
partir de zéro (SF)
partir à l’aventure (SP)
perdre le nord (SF)
perdre ses clés (SP)



Complète les expressions avec les noms d’animaux suivants :
singe – carpe – renard – loup - âne
Une faim de LOUP. Têtu comme unÂNE. Malin comme unSINGE. Rusé comme un RENARD. Muet comme uneCARPE.

7. Recherche d’un mot dans le dictionnaire.
Combien y a-t-il de lettres dans l’alphabet ? 26
Combien de voyelles ? 6Combien de consonnes ?20

Classe ces mots par ordre alphabétique.
doigt – image – barque – famille – arbre
arbre – barque – doigt – famille - image
étape – jupe – gare – cabane – hirondelle
cabane – étape – gare – hirondelle - jupe
vérité – robe – valise – rat – vis
rat – robe – valise – vérité - vis
saumon – soulier – sanglot – samedi – satisfait
samedi – sanglot – satisfait – saumon – soulier

Les mots suivants ont été oubliés dans l’ordre du dictionnaire.
Replace-les correctement à l’aide de flèches dans l’ordre alphabétique.
Mots à replacer : oiseau – oiseler –oisif – oisillon
Liste : oiselet – oiseux – oiselier – oisellerie – oiseleur
			_______________
Mots à replacer : principe – printanier – pris – priseur
Liste : prisme – priorité – printemps – prioritaire – priser

Indique si, dans le dictionnaire, le mot se trouve avant ou après.

Filer se trouve ___avant_________ forme. Feu se trouve __avant__________ film. Foire se trouve _____après_______ flamme. Fumée se trouve ____après________ flacon. Filet se trouve _____après_______ filer.



